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КУДА КРИВАЯ ВЫВЕЛА

В ЗЕРКАЛЕ СОМНЕНИЙ

Руководитель фракции 
Виктор Леухин выступил в 
Заксобрании с докладом о 
взаимосвязи демографии с 
финансово-бюджетной по-
литикой областного прави-
тельства. 

В своем докладе я оста-
новлюсь на тех проблемах, ко-
торые наша фракция в своих 
выступлениях заостряла не раз. 
Сегодня речь пойдет о взаимос-
вязи областной бюджетной по-
литики и взятого областным пра-
вительством курса на повышение 
качества жизни путем создания 
комфортной среды проживания 
населения. Эти две составляю-
щие непосредственно оказывают 
влияние на демографическую 
обстановку в регионе – на смерт-
ность, рождаемость, естествен-
ный прирост (убыль) населения. 

***
В 2015 году на региональном 

уровне была принята Стратегия- 
2030, рассчитанная на 15 лет. 
Целью этого документа, в част-
ности, является улучшение ка-
чества жизни населения и фор-
мирование комфортной среды 
проживания. А это - доступное 
образование, здравоохранение, 
качественная инфраструктура, 
рабочие места через создание 
благоприятных условий для биз-
неса, социальная защита насе-
ления: ветеранов, пенсионеров 
многодетных семей и так далее. 
Понятно, что для этого необхо-
димы достаточные денежные 
средства. 

С момента принятия Страте-
гии прошло пять лет, и, думает-
ся, настала пора подвести про-
межуточные итоги реализации 
этого документа. А они, к сожа-
лению, огорчают. Как известно, 
все познается в сравнении. И 
чтобы дать честную и объектив-
ную оценку происходящему, сле-
дует заглянуть в прошлое.

***
Если взглянуть на график 

демографических показателей 
до 2012 года, то мы увидим, что 

В ходе февральского за-
седания фракции «СР» в 
Заксобрании Вологодской 
области партийцы рассмо-
трели вопрос о парадоксаль-
ной ситуации, сложившейся 
в отрасли здравоохранения: 
несмотря на значительное 
увеличение финансирова-
ния, наблюдается рост кре-
диторской задолженности у 
медучреждений.

В заседании приняли уча-
стие сотрудники областного де-
партамента здравоохранения, 
ТФОМС, а также страховой ком-
пании.

Одной из проблем, по мне-
нию участников дискуссии, яв-
ляется отсутствие компенсации 
лечебным учреждениям реаль-
ных затрат. Федеральный фонд 
обязательного медицинского 
страхования исходя из отрасле-
вых нормативов формирует та-
риф для лечебных учреждений, 
который включает заработную 
плату, затраты на содержание 

здания, коммунальные услу-
ги, медикаменты и прочее. Со 
временем эти затраты увели-
чиваются, а сам тариф ОМС из 
года в год остается на прежнем 
уровне. В частности, заработ-
ную плату медицинскому пер-
соналу на федеральном уровне 
по майским Указам Президента 
подняли, а деньги дать забыли. 
Не индексируется лечебным 
заведениям также рост цен на 
медикаменты, налоги и комму-
нальные услуги.

Второй проблемой, по мне-
нию участников заседания, яв-
ляется отток средств из област-
ного Территориального фонда 
ОМС в другие регионы. Жители 
Вологодчины, не получив ме-

дицинскую помощь должного 
качества в региональных медуч-
реждениях, отправляются за ее 
оказанием в другие области. В 
итоге денежные средства, вы-
деленные на одного пациента, 
перенаправляются в Территори-
альный фонд того региона, где 
он находится на обследовании 
или лечении. И больницы че-
рез систему ОМС теряют часть 
средств. Так за прошлый год 
было потеряно около 800 млн 
рублей.

В результате чего получился 
перекос в системе финансиро-
вания ОМС: более 90% тарифа 
уходит на заработную часть, 
остальное финансируется по 
остаточному принципу. В итоге 

у лечебных заведений образо-
валась кредиторская задолжен-
ность, которая на сегодняшний 
день составила порядка 167 млн 
рублей и продолжает расти. 
Если брать в целом, то общее не-
дофинансирование отрасли со-
ставляет 604 млн рублей.

Одним из путей решения 
проблемы, по мнению Виктора 
Леухина, является переход на 
прямое государственное финан-
сирование отрасли.

«Партия СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ неоднократно призы-
вала федеральное Правитель-
ство ликвидировать ФОМС вме-
сте со страховыми компаниями 
как ненужное бюрократическое 
звено. И если бы наша медици-
на финансировалась напрямую 
из бюджета, то не возникло бы 
этой запутанной ситуации с не-
дофинансированием медицин-
ских учреждений, которые жа-
луются на отсутствие средств на 
лечение, а потому вынуждены 
отправлять пациента в регистра-

туру платных услуг. И граждане, 
заплатившие налоги в бюджет, 
где есть статья о здравоохране-
нии, заплатившие в фонд ОМС, 
по сути, должны второй раз 
оплачивать медицинскую услу-
гу. Все это в конечном итоге не 
могло не сказаться на демогра-
фической ситуации в регионе. И 
действительно, с 2016 года демо-
графия в Вологодской области 
вообще рухнула. И к концу 2019 
года показатели по естественной 
убыли населения ухудшились по 
сравнению с 2015 годом в четы-
ре раза. Они стали значительно 
хуже общероссийских показа-
телей. Сегодня мы видим, что 
регион оказался в демографиче-
ской яме, когда за период с 2016 
по 2019 годы общая численность 
населения сократилась на 20 
тысяч человек», - подчеркнул 
Виктор Леухин, подводя итоги 
совещания.

Екатерина Баданина, 
референт фракции 

СР в ЗСО

эти показатели пусть медлен-
но, но улучшались, несмотря на 
большой бюджетный долг. На-
чиная с 2012 года произошло 
резкое сокращение платежей от 
наших крупнейших налогопла-
тельщиков. В поисках выхода из 
ситуации областное правитель-
ство предприняло несколько не-
популярных шагов: отказалось 
от предоставления госгарантий 
коммерческим организациям, 
не предложив бизнесу ничего 
взамен, а также увеличило зай-
мы по коммерческим кредитам, 
что еще больше сказалось на 
бюджетной нагрузке. В результа-
те нехватки бюджетных средств 
ветераны и пенсионеры лиши-
лись льгот, пошла повсеместная 
оптимизация школ, поликли-
ник, детских садов, а также не-
дофинансирование госгарантий 
по здравоохранению и многое 
другое. 

Как следствие, за период с 
2012 по 2015 годы рост демо-
графических показателей оста-
новился, но еще значительно 
превосходил средние общерос-
сийские показатели. Уже в то 
время наметилась тенденция 
дальнейшего ухудшения этих 
показателей. 

В попытках преодолеть эту 
негативную демографическую 
тенденцию на областном уровне 
была принята Стратегия-2030, 
где были поставлены задачи с 
конкретными результатами:

- к 2030 году повысить сред-
негодовую численность родив-
шихся до 17 тыс. чел., 

- сократить число умерших 
до 13 тыс. человек, 

- увеличить прирост населе-
ния на 15,7 тыс. чел.

***
В 2015 году параметры 

областного бюджета достиг-
ли критических значений по 
госдолгу. Для наполнения бюд-
жета вместе с коммерческими 
кредитами областным прави-
тельством стала практиковать-
ся фискальная политика: для 
всего бизнеса и физлиц увели-
чились налоги, подняли акци-
зы, что в дальнейшем привело 
к сокращению рабочих мест и 
уменьшению вклада малого и 
среднего предпринимательства 
в ВРП. Кроме того, были введе-
ны платные медицинские услу-
ги, ужесточились требования к 
званию «Ветеран труда», были 
лишены преференций и другие 
льготные категории населения. 

В итоге еще больше ухудшились 
условия для населения и бизне-
са. 

И это отразилось на состоя-
нии бюджета: уменьшились от-
числения по налогу на прибыль, 
«застыл» НДФЛ, вместо увеличе-
ния безвозмездных поступлений 
федеральный центр забрал часть 
налога на прибыль, чем еще 
больше увеличил выпадающие 
доходы областного бюджета. 

В результате еще больше обо-
стрилось недофинансирование 
здравоохранения, образования, 
социальной сферы и т.д. 

***
Самое удивительное, что в 

это непростое время - с 2016 года 
- областное правительство при-
нимает решение платить, что на-
зывается, ударными темпами по 
долгам. Так, за три года регион 
сократил задолженность почти 
на 20 млрд рублей. В итоге ре-
ально располагаемые доходы 
областного бюджета с 2016 по 
2018 гг. намного уменьшились 
по сравнению с планируемыми 
показателями. 

С 2016 года демография во-
обще «рухнула». И к концу 2019 
года показатели по рождаемости 
ухудшились почти в 1,5 раза, а по 
естественной убыли населения - 
в 4 раза по сравнению с 2015 го-
дом. И стали значительно хуже 
общероссийских показателей. 
Сегодня мы видим, что регион 
оказался в демографической 
яме, когда за период с 2016 по 
2019 годы общая численность 
населения сократилась на 20 ты-
сяч человек.

***
С 2018 года областное прави-

тельство отказалось от коммер-
ческих кредитов. Подтянулись 
и крупнейшие налогоплатель-
щики, значительно увеличив 
свой вклад в областной бюджет. 
Возросла финансовая помощь 
из Москвы, значительно умень-
шились выплаты по госдолгу, 
ведется работа по выпадающим 
доходам. 

В итоге появились деньги на 
здравоохранение, образование, 
социальную сферу, экономику. 
И это, безусловно, в недалеком 
будущем даст положительные 
результаты по демографии, 
но  при условии, что для соз-
дания комфортной среды, по-
мимо больших финансовых 
вливаний, будут приниматься 
разумные административные 
решения. Но их, к сожалению, 
не хватает, что вызывает раз-
дражение населения. И приме-
ров тому немало.

Не так давно ко мне обрати-
лись более семисот пятидесяти 
жителей микрорайона Быва-
лово, которые возмущены тем, 
что между их домами городская 
власть собирается втиснуть дет-
ский сад в ущерб дворовой зоны 
отдыха. И что удивительно, про-
исходит это вопреки мнению 
губернатора о недопустимости 
точечной застройки в областном 
центре.

 При этом в надежде под-
держки населения городская 
власть использует демократи-
ческие приемы с элементами 
софистики. Всем желающим 
предложено голосовать через 
Интернет за строительство са-
дика или против. Но как быть 
с тем, что жители микрорайо-
на Бывалово не против строи-
тельства детского сада, а против 
того, что их лишают комфорт-
ных условий проживания? И 
что мы видим? А видим мы две 
параллельные реальности. В 
одной реальности существуют 
чиновники, не желающие при-
слушаться к мнению жителей, 
а в другой - люди, отстаиваю-
щие свое право на придомовую 
«зеленую зону». О какой ком-
фортной среде проживания мо-
жет идти речь?! И если мнение 
людей будет игнорироваться и 
дальше, то нам будет трудно ре-
ализовать Стратегию-2030. Об 
этом стоит задуматься!

Продолжение темы -  
на 3 стр.
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ПОДКУЗЬМИЛИ

Вот так и живем

МЫ ТУТ В ГАРАЖЕ ДУМАЕМ…

«Мы, жители поселка Кузи-
но, родители учеников МБОУ 
«Аристовская ООШ», требуем 
оставить здание школы в Кузино 
и выделить деньги на строитель-
ство новой школы. В нашем по-
сёлке самое большое количество 
учащихся на всей заречной сто-
роне Великоустюгского района, 
поэтому в поселке школа должна 
остаться. 

Сначала наших детей ли-
шили возможности получать 
среднее образование по месту 
проживания, оставив только 
основное, а сейчас из-за реорга-
низации поселок может и вовсе 
остаться без школы, в связи с 
этим часть работоспособного на-
селения уезжает из поселка, т.к. 
ключевой вопрос для родителей 
- это образование детей. 

***
Здания школ в Кузино и д. 

Аристово в плачевном состоя-
нии, но ремонтировать решили 
здание в деревне Аристово лишь 
потому, что оно кирпичное, хотя 
детей школьного возраста там 
всего 15. Мы считаем, что в ка-
ждой ситуации нужен индивиду-
альный подход с учетом местных 
особенностей и количества обу-
чающихся. 

В деревне Аристово, куда на-
ших детей хотят отправить на обу-
чение путем подвоза на школьном 
автобусе, одна из основных про-
блем - грунтовая дорога, которая 
находится в аварийном, опасном 
состоянии. Осенью дорога размы-
та, в гололед вовремя не подсыпа-
ется, после и во время снегопада 
сразу не чистится, а весной пре-
вращается в непроезжую каше-
образную субстанцию. Всё это мы 
наблюдаем сейчас, когда детей из 
Аристово возят на обучение к нам, 
в Кузино. После такой экстре-
мальной поездки в школу у детей 
не выдерживает вестибулярный 
аппарат, им становится плохо, из-
за чего они не в состоянии воспри-
нимать учебную программу. Толь-
ко к концу учебного дня ребенку 
полегчает, как нужно ехать домой, 
ученику снова становится плохо, 
из-за чего отсутствует должная 
подготовка домашнего задания. 

***
Мы, родители, не видим ре-

шение проблемы в подвозе детей 
из Кузино и ближайших насе-
ленных пунктов в Аристово. На 
данный момент в зданиях школ 
гп Кузино обучается 65 учеников 
поселка, один ученик из д. Кара-

С каждым годом, разда-
вая громогласные обещания 
не трогать налоги, прави-
тельство РФ продолжает дав-
ний эксперимент, всё глубже 
прощупывая карманы граж-
дан на прочность.

Появление нового руководи-
теля в российском правительстве 
Михаила Мишустина вызвало 
у наблюдателей тревогу за ма-
лый и средний бизнес: не ина-
че бывший руководитель ФНС 
примется за привычное дело 
- «закручивать гайки». Оно и 
понятно: нынешний премьер - 
профессиональный налоговик. 
Тут, как говорится, жди подво-
ха. И вот почему. Сегодня новое 
правительство РФ занято поис-
ком денег на реализацию новых 
социальных реформ, о которых 
президент объявил в послании к 
Федеральному Собранию. Цена 
вопроса - порядка 500 млрд ру-

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО ЖИТЕЛЕЙ ПОСЕЛКА КУЗИНО
сово, два - из с. Рукавишниково, 
4 - из д. Большая Слобода, 15 - из 
д. Аристово. Подвоз детей сей-
час осуществляется в два рейса, 
хотя перевозят всего 22 ученика 
и нескольких учителей. Если же 
детей будут подвозить в д. Ари-
стово, то количество рейсов уве-
личится до 4, и это только в одну 
сторону, а потом еще 4 рейса об-
ратно. Перевозить нужно будет 
больше 70 человек, проживаю-
щих в п. Кузино (из них 19 че-
ловек - это только 1 класс). Даже 
если выделят второй автобус и 
будет возможно сделать 2 рейса, 
проблема никуда не денется, по-
тому что встанет вопрос: найдет-
ся ли второй водитель, который 
возьмет на себя ответственность 
за безопасную перевозку детей?

***
Построить учебный процесс 

так, чтобы всем было удобно, уже 
сейчас очень тяжело, так как в 
автобус все ученики и учителя за 
один раз не вмещаются. По этой 
причине учеников начальной 
школы приходится возить на час 
позднее. Заканчиваться уроки 
тоже должны так, чтобы сначала 
увезли младших школьников, а 
потом остальных, причем всегда 
приходится ставить всем детям 
одинаковое количество уроков, 
чтобы ждущие автобус не болта-
лись по школе. Это постоянная 
потеря времени. 

К тому же часть маршрута 
проходит по затопляемой зоне, 
а это всегда повышенный риск и 
зависимость от природных усло-
вий. Весной и осенью, если будет 
подтопление ул. Полевой в гп 
Кузино, автобус не сможет при-
везти детей и учителей к месту 
обучения в д. Аристово, таким 
образом нарушится весь учеб-
ный процесс на неопределенный 
период, ведь большинство уча-
щихся проживает именно в по-
селке Кузино. 

В деревне Аристово, куда хо-
тят возить детей, нет больницы. 
И если случится ЧП, доставка 
из Аристово займет еще больше 
времени.

***
В связи с отсутствием посто-

янной переправы в г. Великий 
Устюг детям посёлка доволь-
но проблематично получить 
дополнительное образование 
(школа искусств, спортивная, 
музыкальная, художественная 
школы, центры доп. образо-
вания и т.д.), а из-за того, что 

учеников будут подвозить из 
школы д. Аристово в п. Кузино, 
домой дети будут возвращаться 
поздно, значит, о дополнитель-
ном образовании им придется 
вовсе забыть. Никакие круж-
ки не заменят детям занятий в 
школах дополнительного обра-
зования, а у нас тоже есть та-
лантливые дети, которым нуж-
но развиваться дальше. 

Работа с родителями учени-
ков, проживающих в п. Кузино, 
сведется на нет: родительские 
собрания, посещения учителя-
ми домов и квартир, контроль 
за детьми из неблагополучных 
семей, внеклассные меропри-
ятия с родителями - всё это бу-
дет невозможно из-за удален-
ного местоположения школы 
в д. Аристово. Поселок Кузино 
находится в непосредственной 
близости к районному центру, 
откуда могли бы приезжать на 
работу в посёлок другие учите-

ля, не переезжая при этом в Ку-
зино на постоянное место жи-
тельства. Для желающих жить 
и работать в самом посёлке ад-
министрация Кузино может вы-
делить муниципальное жилье с 
центральным отоплением. Ус-
луга по предоставлению школь-
ного и дошкольного образова-
ния должна быть доступной. А 
это, прежде всего, удобство для 
детей и их родителей. 

Мы, родители учеников и 
жители поселка, предлагаем по-
строить модульную школу в гп 
Кузино. Такие школы пригодны 
для круглогодичного пребыва-
ния. Модульное здание школы 
будет соответствовать всем нор-
мам санитарно-эпидемиологи-
ческой станции и государствен-
ного регламента. Такая школа, 
как и обычная, полностью уком-
плектована. Разница лишь в сро-
ках возведения, размерах и мате-
риалах изготовления зданий. 

***
Мы категорически против 

подвоза кузинских учеников в 
Аристово. Заботясь об их без-
опасности, учиться в Аристово 
своих детей не отпустим. Тогда в 
скором времени школа в Аристо-
во будет не востребована. 

В любом населенном пункте 
школа – это не только образо-
вательная организация, но и 
центр культуры, центр интел-
лектуального развития. Не зря 
же говорят, что если исчезает 
школа, то исчезает и населен-
ный пункт, поэтому это важная 
не только образовательная, но 
и социальная задача. Необходи-
мо сохранять малокомплектные 
школы, так как это позволит 
развиваться сельским населен-
ным пунктам. Если умрет Кузи-
но, то умрёт вся заречная сторо-
на. Мы категорически против 
закрытия школы, находящейся 
в п. Кузино!!!»

блей ежегодно. К примеру, не 
так давно Мишустин призвал 
заняться «инвентаризацией» 
реальных доходов работающих 
пенсионеров. И, похоже, это 
только начало в поиске скрытых 
резервов. 

ФИСКАЛЬНЫЙ ПОДВОХ

Возможно, это и не так плохо, 
если не заглядывать в недалекое 
прошлое, когда федеральный 
бюджет постепенно стал носить 
фискальную направленность. 
Чтобы понять это, достаточно 
заглянуть в отчёты Федеральной 
налоговой службы. А там ска-
зано, что в 2017 г. общие сборы 
подпрыгнули на 19,8%. А год спу-
стя из населения удалось выжать 
ещё на 22% больше. Ожидается, 
что в 2019 году планка налого-
вых сборов будет на уровне 23%. 
Спрашивается, за счет чего рост, 

если экономика развивается мед-
ленными темпами? Давайте раз-
беремся. 

Возьмем ВВП. В 2016 г. этот 
показатель подрос только на 0,3%, 
то есть остался на уровне статисти-
ческой погрешности. Год спустя 
насчитали 1,5% роста, в 2018 г. 
после всех бурных ведомственных 
споров, ругани и пересчётов вы-
шло 2,3%. И то цифра сомнитель-
ная, многие считают её раздутой. 

Что обнадеживало, так это не-
высокая инфляция, составившая 
3,7% в 2017 г. и 4% - в 2018 году. 
При сопоставлении нескольких 
показателей - ВВП, инфляции и 
динамики налоговых сборов - на-
прашивается вопрос, за счет каких 
ресурсов при прошлогодней сум-
ме роста ВВП и инфляции в 6,3% 
государство ухитрилось собрать 
на 22% больше налогов? Все мы 
помним увеличение на 2% НДС, 
что неизбежно привело к росту 
цен. Душат змеиным кольцом 
три основных налога - на землю, 
имущество и транспорт: за четыре 
года налоговая нагрузка только по 
этим трём пунктам на народ под-
скочила чуть ли не на 60%. Увели-
чился налог на личный автотран-
спорт. Так, если в 2014 г. по нему 
с населения собрали 88 млрд руб., 
то в 2018 г. – уже 133 млрд руб. За 
этот же отрезок времени рост зе-
мельного налога подскочил с 30 

до 45 млрд руб., а по имуществу 
– с 27 до 61 млрд руб. Мы видим, 
что налоги на имущество растут 
быстрее всего - вдвое за четыре 
года. В ноябре 2019 г. правитель-
ство резко повысило замаскиро-
ванный налог - утилизационный 
сбор на легковые автомобили. В 
зависимости от объёма двигателя 
утилизация подорожала на 46-
145%. Подсчитано, что за счёт ро-
ста этого сбора только в 2020 г. го-
сударство получит дополнительно 
150 млрд рублей. Особую «заботу» 
государство проявляет о малом и 
среднем бизнесе. Так, в октябре 
2019 г. правительство в очеред-
ной раз проиндексировало МСП 
налоги, рост которых оказался 
крупнейшим за последние восемь 
лет. А единый вменённый налог, 
которым пользуются в основном 
мелкие предприятия, подрастет 
на 5%. И этот список можно про-
должить, но надо ли? На рубеже 

Доводы, изло-
женные в письме, 
беспокойство родите-
лей поселка Кузино 
пронизаны болью и 
страданием жителей 
заречной стороны. К 
трудностям жителей 
заречной стороны, 
связанным с доступ-
ностью, постоянным 
круглогодичным со-
общением с райцентром, мест-
ные власти добавили еще одну: 
решили закрыть школу в город-
ском поселении Кузино, отчего 
образовался «букет» проблем. 
Ярким подтверждением ре-
акции устюжан на обращение 
родителей к региональным 
властям служат сотни коммента-
риев в социальных сетях. Выво-
ды большинства их обоснованы, 
не лишены логики современной 
российской действительности: 
закроют школу - «умрет» Кузи-
но. Большинство сельских школ: 
в районе Ильинском, Благовеще-
нье, Лодейке, Сусоловке и даже 
поселке Новатор - деревянные, 
некоторые из них отметили сто-
летний юбилей. Перевод обуче-
ния более 60 детей из поселка в 
Аристово потребует не только су-
щественных расходов на ремонт 
самой школы, но и капитально-
го ремонта автодороги Кузино- 

Аристово, что сопостави-
мо со стоимостью стро-
ительства новой школы 
по современной быстро-
возводимой технологии, 
о чем и просят жители Ку-
зино. Власти настаивают 
на организации обучения 
в объединенной школе, 
при этом возникает ряд 
иных проблем: обеспе-
ченность педагогами, во-

дителями или приобретение более 
вместительного автобуса, расходы 
на асфальтобетонное покрытие, 
систематическое содержание до-
роги в осенне-зимний период в 
надлежащем состоянии.

 Региональные власти обяза-
ны услышать голоса родителей 
и детей Кузино, принять пози-
тивное решение о строительстве 
модульной школы, как в поселке 
Ломоватка, а не пытаться выя-
вить организаторов, оказать дав-
ление на активистов, защитников 
жизненных интересов, конститу-
ционных прав родителей учени-
ков школы заречной стороны, о 
чем они сообщают. Госпрограмму 
по строительству школ в районе, 
области можно скорректировать, 
а не ждать 2023 года. При необхо-
димости использовать для реше-
ния указанных вопросов внебюд-
жетные средства и возможности, 
связанные со строительством за 

счет народных (бюджетных: 
федеральных и областных) 
средств в размере 1,2 млрд ру-
блей аэропорта Великий Устюг 
с дальнейшей (как принято: 
безвозмездной!) передачей аэ-
ропортового комплекса потен-
циальному перевозчику - авиа-
предприятию «Северсталь» как 
привилегированной авиаком-
пании, освобожденной от упла-
ты местных и региональных 
налогов более 10 лет, а также 
планируемые к получению де-
нежные средства администра-
цией Великоустюгского района 
- акционером АО «Дед Мороз» 
(за 20 лет вложено порядка 3,0 
млрд народных рублей) - от 
приватизации вотчины Деда 
Мороза. 

 Решение вопроса есть всег-
да, было бы желание властей, а 
крылатая фраза властей: «Денег 
нет, вы тут держитесь! Всего вам 
хорошего» - не пройдет. А на-
родный контроль за развитием 
событий, источниками финан-
сирования жизненно важных 
социальных объектов, таких как 
строительство школ в п. Кузино, 
п. Новатор, моста в заречную 
сторону, от планируемой при-
ватизации вотчины и аэропорта 
устюжане обеспечат.

Александр 
Ильичев.

В- УСТЮГСКИЙ РАЙОН
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ЖИТЕЛИ МИКРОРАЙОНА БЫВАЛОВО ВОЗМУЩЕНЫ ДЕЙСТВИЯМИ ГОРОДСКИХ ВЛАСТЕЙ, ВОЗНАМЕРИВШИХСЯ  ЛИШИТЬ ИХ  
КОМФОРТНЫХ УСЛОВИЙ ПРОЖИВАНИЯ.

Микрорайон Бывалово был 
задуман как зона, комфортная 
для проживания людей. Соглас-
но проекту застройки, особое 
внимание здесь отводилось зе-
леным зонам и игровым пло-
щадкам. Планировалось все это 
еще в советское время. Сегодня 
микрорайон представляет со-
бой, по меткому выражению 
местных жителей, каменные 
джунгли. Не так давно в Бы-
валово произошел конфликт 
группы местных жителей с го-
родской властью. Катализатор 
скандала – намерение город-
ской власти втиснуть детский 
сад в небольшой дворовый «ко-
лодец», находящийся в окруже-
нии нескольких жилых домов. 
Начались акции протеста с тре-
бованием сохранения зеленой 
зоны дворовой территории и 
водоема. Далее инициативная 
группа, заручившись письмен-
ной весомой поддержкой сто-
ронников сохранения зеленой 
зоны, обратилась к руководите-
лю фракции СР Виктору Леухи-
ну.

По этому поводу депутат 
провел совещание, куда были 
приглашены противоборству-
ющие стороны. Первым делом 
инициативная группа обратила 
внимание участников совеща-
ния не только на юридические 
нестыковки в отношении пла-
нируемого социального объек-
та, но и потуги создать види-
мость общественной поддержки 
строительства детсада именно в 
этой точке. 

Чего, например, стоит неу-
клюжая попытка городских чи-
новников выдать за легитимное 
голосование обычный опрос 
населения. При этом вопрос для 
ответа был поставлен некоррек-
тно: вы за или против строи-
тельства детского сада.

С перевесом в 270 голосов го-
родские чиновники «победили» 
жителей микрорайона. Здесь 
надо заметить, что система госус-
луг устроена таким образом, что 
принять участие в голосовании 
может любой житель области, 
да что области - страны! Таким 
образом против жителей четы-
рех домов мэр выставил, можно 
сказать, всю страну! Хотя все же 
понятно, что виртуальное голо-
сование было нелегитимным, по-
скольку не соответствует закону.

Как бы то ни было, очевид-
но, что активисты не являются 

2020 года стало совсем очевидно, 
что правительство вместо умело-
го использования экономических 
рычагов роста бюджета и благосо-
стояния населения отлично освои-
ло лишь науку стрижки населения 
«под ноль». А потому все разго-
воры правительства о грядущем 
народном благоденствии после 
повышения зарплат или ослабле-
ния налогового гнета на МСП вы-
глядят, говоря мягко, странными. 

ЗДЕСЬ ВАМ НЕ ТАМ
 
О том, как трудно приходится 

предпринимателям в непростых 
условиях, можно судить по сле-
дующему примеру. Как-то раз на 
одном из совещаний по развитию 
агропромышленного комплекса 
Владимир Путин поинтересовал-
ся у производителя комбайнов и 
тракторов Константина Бабки-
на, почему он не переводит свой 
тракторный завод из Канады в 
Россию? В ответ бизнесмен оз-
вучил такие цифры: если завод 
в Канаде получил бы прибыль в 

размере 16 миллионов долларов, 
то в России понёс бы убытки в 21 
миллион долларов. Почему? В 
Канаде налоги обошлись бы в 48 
миллионов, а родина содрала бы 
уже 74 миллиона долларов. В Ка-
наде кредиты под 2%, а у нас ми-
нимум под 11%. А если сравнить 
нагрузку на предприятие в США 
и России, то в итоге получается, 
что налоговая нагрузка на сред-
нестатистическое предприятие 
в России в 5-8 раз(!) выше, чем в 
США. Так что неудивительно, что 
с 1991 г. в том числе и по этой при-
чине в России исчезло около 80 
тыс. крупных и средних промыш-
ленных предприятий, в частности 
более 35 тыс. предприятий – по-
сле 2005 года. В майском указе 
от 2018 года Владимир Путин в 
очередной раз поставил задачу к 
2024 году наконец-то войти или 
ворваться в пятёрку крупнейших 
экономик мира. Все экономиче-
ские гуру, как российские, так 
и зарубежные, говорят, что это 
решаемо только одним спосо-
бом - радикальным оживлением 

внутреннего потребительского 
спроса. И не через кредитование, 
сливки с которого снимают и без 
того жирные банковские коты, а 
через банальное увеличение до-
ходов у простых людей. То есть 
государству надо больше платить 
и меньше выжимать. И это кажет-
ся логичным. Но как только речь 
заходит о попытках запустить 
гражданское промышленное 
производство - инвестировать в 
постройку или сохранение завода 
или фабрики, срезать налоговую 
нагрузку, обеспечить госзакуп-
ки произведённого товара и т.д., 
- так тут же слышится крик мо-
нетаристов, которые полагают, 
что эффектно вкладывать деньги 
можно лишь в добычу нефти и 
газа. А все остальное, значит, нам 
Китай поставит. Такой вот патри-
отизм наоборот. 

В ПОИСКЕ СКРЫТЫХ 
РЕЗЕРВОВ

Или еще. В течение дли-
тельного периода ученые пред-

лагают правительству ввести 
прогрессивную шкалу подо-
ходного налога со следующи-
ми ставками: 0% при доходе до 
20 тысяч рублей в месяц, 13% 
- от 20 до 250 тысяч, 30% до 1 
миллиона и 50% - свыше мил-
лиона. При этом они замечают, 
что повышение налогов при 
введении этой шкалы почув-
ствуют менее одного процента 
россиян. Расчёты Института 
социально-экономических про-
блем народонаселения РАН по-
казывают, что если бы в нашей 
стране была среднеевропей-
ская прогрессивная шкала, то 
ВВП России был бы на 30-50% 
выше, чем в реальности. Не-
услышанными остались также 
предложения о снижении став-
ки НДС до 8% (как, например, 
в Японии). При этом ученые 
предложили изменить методи-
ку расчёта НДС: оптимизиро-
вать льготы по НДС и отменить 
возмещение НДС экспортёрам 
сырья, считая последнее уза-
коненным мошенничеством. 

И вот почему: с 2000 по 2012 
год экспорт России вырос в 5,2 
раза, а возмещение НДС - в 16 
раз. Отсюда напрашивается 
логический вывод: значитель-
ная доля НДС, а именно 67,5%, 
возмещалась незаконно. А что 
же сегодня? Мы видим, что в 
2018 году российский экспорт 
составил 450 миллиардов дол-
ларов. Доля экспортёров сырья 
(нефти, газа, металла, удобре-
ний и др.) - около 80%, или 360 
миллиардов тех же самых дол-
ларов. Им, и без того пухнущим 
от денег, возместили НДС поч-
ти на 65 миллиардов долларов, 
или 4,08 триллиона рублей! 
Если же считать только неза-
конную часть возмещений, до-
полнительный доход бюджета 
мог бы составить 2,75 триллио-
на! И если бы, скажем, добытая 
нефть принадлежала государ-
ству, а не частным компаниям, 
то бюджет был бы толще на 8,5 
трлн рублей в год.

 Александр Чуйков 
(сокр. вариант АН)

противниками строительства 
детсада как такого. Они не раз 
предлагали мэрии несколь-
ко альтернативных вариантов 
земельных участков под его 
строительство, но все они были 
отвергнуты. На совещании вы-
яснилась одна любопытная де-

таль: теоретически свободные 
участки у города должны быть, 
но все они сданы в долгосроч-
ную аренду. Получить эти участ-
ки обратно проблематично. 

 Между тем непосвященные 
в проблему люди со всей Рос-
сии - а им тоже разрешалось 

голосовать - высказались за 
строительство данного объек-
та, не вникнув в суть проблемы. 
Понятно, что при таком рас-
кладе защитники зеленой зоны 
в количестве 1600 человек не-
сколько уступили по количе-
ству голосов. Хотя в конечном 
итоге проиграли организаторы 
голосования, то есть чиновни-
ки, поскольку подобный способ 
голосования по определению 
считается нелегитимным. Если 
взять более корректную ста-
тистику, то примерно из 1000 
проживающих в этих домах бо-
лее 800 жителей высказались 
против строительства детского 
сада. Такой вот расклад не в 
пользу чиновников. 

«Неужели чиновники не по-
нимают, что своими действия-
ми, во-первых, создают, можно 
сказать, на пустом месте соци-
альное напряжение, а во-вто-
рых, формируют негативное 
отношение к самой власти», - 
недоумевают местные жители. 

«Если рассматривать кон-
фликт с философской точки 
зрения, то мы наблюдаем две 
параллельные реальности. В 
одной реальности существуют 
чиновники, желающие уложит-
ся в сроки освоения бюджетных 
средств, а с другой стороны, 
люди, отстаивающие свое право 
на придомовую «зеленую зону». 
И если мнение людей будет иг-
норироваться и дальше, то нам 
будет трудно реализовать Стра-
тегию-2030», - сказал руково-
дитель фракции СР, назвав при 
этом одну из составляющих 
данного конфликта - отсутствие 
прямых выборов глав городов 
и районов и, как следствие, 
снижение роли местного само-
управления. По мнению Вик-
тора Леухина, именно по этой 
причине мэру «до лампочки» 
мнение простых горожан, о чем 
свидетельствуют участившиеся 
скандалы, имеющие непосред-
ственное отношение к комфорт-
ной среде проживания.

МАРИНА РЕПИНА: ЛЮДИ ДОЛЖНЫ 
ИМЕТЬ ПРАВО НА КОМФОРТНУЮ СРЕДУ 

СУЩЕСТВОВАНИЯ 
Как-то раз в соцсетях я увидела опрос от группы ТОС 

«Бывалово» со странными формулировками, которые 
мне показались издевательством над жителями четы-
рех домов, расположенных по периметру не очень благо-
устроенной, но тем не менее уютной и красивой зеленой 

зоны с аллеей, дорожками и прудом. ТОС интересовался, что же предпоч-
тительнее построить на этом участке: торговый центр, автомойку, 
многоэтажку или детский сад?

Чуть позже, пообщавшись с жителями домов 34 и 36, я узнала, что 
замеры участка администрация начала в июле 2019 года. А уже в авгу-
сте того же года дали о себе знать протестные настроения жителей 
микрорайона. 22 октября общественности впервые был представлен 
проект детского сада на 220 мест. В его первоначальном виде, кроме 
участка несоизмеримо больших размеров, была еще сквозная двухполос-
ная дорога, проходящая по пешеходной дорожке, где гуляют мамы с ко-
лясками, где ежедневно сотни людей идут к остановке, в магазин; мимо 
41 школы, где школьники спешат на уроки и с них.

 Из плана стало понятно, что по участку пройдет забор, будут выру-
блены деревья, а небольшой двор будет забит автотранспортом. Жители 
поднимались с мест и высказывали протест, опасения, гнев… Уничтоже-
ние пруда, придворовой территории, пробки и загазованность, опасная си-
туация для детей. Особо удручало, что защитников сквера чиновники все-
ми силами пытаются выставить перед общественностью противниками 
строительства садика, которые таковыми не являются. Осознание про-
исходящего холодило и ужасало. С того момента я и поддерживаю жите-
лей тех домов, отстаивающих свое право на комфортные условия жизни.

С самого первого дня мы просили перенести строительство дет-
ского сада в другое место и благоустроить последний зеленый уголок в 
каменных джунглях Бывалово.

Мы призывали и призываем чиновников задуматься о том, что они 
пытаются сделать.

Наши аргументы за перенос детского сада в другое место таковы:
- норма площади на детей уменьшена из-за небольшой территории 

участка, прогулочные зоны объединены, стадион из типового проекта 
вовсе исчез;

МНЕНИЕ ЗАЩИТНИКОВ ЗЕЛЕНОЙ ЗОНЫ

- возможное наличие подземных ключей делает участок влажным, 
в период дождей - сырым, залитым водой. Гидрогеология на участке с 
природным незамерзающим водоемом не проведена;

- нормы санитарных зон, пожарных проездов нарушены.
А что можно сказать о том автомобильном коллапсе, который 

каждое утро и вечер случается теперь, после открытия центра «Мак-
си»? Бесконечные пробки, невозможно выехать из дворов. Через улицу 
Ярославскую с нечётной стороны в школы ходят дети. Район, из ког-
да-то самого зеленого и экологически чистого, превратился в зага-
зованные каменные джунгли с маленькими дворами, заставленными 
машинами, отсутствием зелени, с нарушенной и уничтоженной био-
системой.

Несмотря на два самых главных аргумента против строитель-
ства – Генплан- 2014 года без детского сада на том участке и отсут-
ствие адреса в документе федерального значения - мэр объявляет неза-
конное голосование на сайте госуслуг.

Обиднее всего, что альтернативный участок под строительство 
детского сада поблизости имеется. Как видим, интересы жителей Бы-
валово, их здоровье и благополучие стали разменной монетой в руках 
чиновников, - в этом уверена одна из активисток Марина Репина, рас-
сказавшая нашему изданию о том, что ее подвигло вступить в борьбу 
за сохранение зеленой парковой зоны.

ГАЛИНА БЕДИНА:  
ЧИНОВНИКИ НАС ДУРАЧАТ

Мы нашли Соглашение о софинансировании стро-
ительства объектов дошкольного образования между 
Министерством просвещения и Правительством Воло-
годской области. В выписке сводной росписи г. Вологды 
на 2019 год на бюджетный период 2020-2021 года под 
строительство детских садов указаны четыре улицы: 

Архангельская, Разина, Возрождения, Гагарина. В ответе на мое обра-
щение в Министерство просвещения говорится, что детсад между до-
мами 34 и 36 на улице Ярославской в Вологде строить не планировали 
- федерального софинансирования для него не было предусмотрено. Кро-
ме того, администрация Вологды признала отсутствие этого детса-
да в генплане города, поскольку его сейчас только предлагают внести 
в этот документ.

На этой небольшой территории городские чиновники собираются  
втиснуть детский сад…второй по счету.
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Мы, жители Великого 
Устюга и района, возмуще-
ны решением Правительства 
Вологодской области ликви-
дировать особо охраняемую 
природную территорию ре-
гионального значения - го-
сударственный природный 
зоологический заказник 
«Великоустюгский». В соот-
ветствии с Постановлением 
Правительства области от 
03.02.2020 № 80 «О ликви-
дации природного зоологи-
ческого заказника «Велико-
устюгский» ликвидируется 
ООПТ площадью 17 935 га.

К 1992 году в Вологодской 
области была создана единая 
сеть особо охраняемых при-
родных территорий, не имев-
ших аналогов в Российской 
Федерации. В 2008 году заказ-
ник «Великоустюгский» был 
зарезервирован под создание 
национального парка.

В настоящее время в Вели-
коустюгском районе имеется 
6 заказников и 15 памятников 
природы, из них зоологиче-
ский заказник «Великоустюг-
ский» правительством обла-
сти ликвидирован, заказник 
«Шемогодский» в плане лик-
видации до 2024 года.

***
Решением Исполнитель-

ного комитета Вологодского 
областного Совета депутатов 
от 17.10.1963 г. № 624 «Об 
организации государствен-
ных охотничьих заказников 
областного значения» была 
определена особо охраняемая 
территория заказника в бас-
сейне р. Луженьги площадью 
34 600 га. Пунктом 2 данно-
го Решения на территории 
заказника запрещалась: вы-
рубка леса, древесной и ку-
старниковой растительности, 
всякая охота. В том же, 1963 
году в данном заказнике на 
площади 15 гектар был выса-
жен сибирский кедр.

Далее, с учетом снятия 
ограничений и режима приро-
допользования на территории 
государственного природно-
го зоологического заказника 
«Великоустюгский» (п. 2.2 По-

В Вологде проводится 
акция «Добро справедливо-
сти», организованная мест-
ным отделением Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Основной ее целью явля-
ется оказание благотвори-
тельной помощи социально 
значимым общественным 
организациям и малообе-
спеченным семьям.

Председатель Совета местно-
го СР Владимир Петраковский 
передал Кризисному центру для 
женщин необходимую бытовую 
технику, одежду и игрушки. 
Аналогическая помощь была 

РЕЗОНАНС

ЗАКАЗАННЫЙ ЗАКАЗНИК

Добро справедливости

ложения «Об особо охраняе-
мой природной территории 
областного значения природ-
ном зоологическом заказнике 
«Великоустюгский», утверж-
денного постановлением 
Правительства области от 
07.12.2009 № 1868) установ-
лен лишь запрет: на рубку лес-
ных насаждений в радиусе 500 
метров вокруг глухариных то-
ков, а также в полосах 100 ме-
тров по каждому берегу реки. 
Мониторинг правопримене-
ния нормативно-правовых ак-
тов Архангельской области в 
области ООПТ, в отношении 
зоологических заказников, 
режима охраны территории 
заказников свидетельствует 
об установлении запрета на 
сплошнолесосечные рубки ле-
сопользователями, проведе-
ние рубок лесных насаждений 
не менее 500 метров водоох-
ранной зоны по каждому бере-
гу реки.

***
Из вышесказанного следу-

ет, что в нарушение законода-
тельства РФ в области охраны 
особо охраняемых природных 
территорий исполнитель-
ные органы власти области 
до 2009 года уже изъяли из 
зоологического заказника 
«Великоустюгский» и пере-
дали в хозяйственный оборот 
(под вырубку) более 16,6 тыс. 

гектаров лесных насажде-
ний, ослабили режим охраны 
территории заказников, сняв 
полный запрет на вырубку 
леса и хозяйственную дея-
тельность.

Из открытых источников 
известно, что исключенные 
из ООПТ зоологический за-
казник «Великоустюгский» 
леса ранее были переданы в 
аренду корпорации ОАО «Во-
логдалеспром» (ООО «Ве-
ликоустюгский ЛПХ»), в на-
стоящее время вырубаются 
группой компаний «Илим» 
г. Коряжмы. Большую часть 
территории зоологическо-
го заказника «Великоустюг-
ский» Департамент лесного 
комплекса области передал 
в аренду ООО «Новаторский 
ЛПК». Как результат: на мно-
гих участках территории за-
казника в бассейне реки Лу-
женьги, проводится вырубка 
лесов. Оставшиеся свободные 
кварталы заказника будут пе-
реданы АФК «Система» под 
инвестиционный проект в 
Соколе. Но перевозка леса за 
400 км по автодороге, требую-
щей капремонта, экономиче-
ски нецелесообразна.

Таким образом, в нару-
шение статьи 17 Закона Во-
логодской области «Об особо 
охраняемых природных тер-
риториях Вологодской обла-

сти» от 07.05.2014 № 3361-ОЗ 
на ООПТ природный зооло-
гический заказник «Велико-
устюгский» велась заготовка 
древесины, что противоречит 
задачам особо охраняемых 
природных территорий, на-
рушает режим их особой ох-
раны. Согласно статье 95 Зе-
мельного кодекса РФ «Земли 
особо охраняемых природных 
территорий» на территории 
заказников запрещены дви-
жение и стоянка механиче-
ских транспортных средств.

***
Принятое Правительством 

области решение «О ликвида-
ции государственного природ-
ного зоологического заказни-
ка «Великоустюгский» грозит 
нарушить водный баланс реки 
Луженьги, ее притоков, в ко-
нечном счете - р. Сухоны. В 
результате продолжит нару-
шаться как среда обитания 
ценных в научном отношении 
видов, так и разнообразие всех 
видов животных.

Заказник «Великоустюг-
ский» служит целям поддерж-
ки численности многих видов 
как охотничьих животных: 
бобра, лося, медведя, волка - 
так и редких: ласки, горностая, 
рыси, куницы, белки, зайца, 
боровой дичи. Данный запо-
ведник находится на трассе 
полета перелетных птиц, здесь 
малонарушенный комплекс 
пойменных экосистем, место-
обитание редких животных. 
Принятое Постановление пра-
вительства области «О ликви-
дации заказника» фактически 
разрешит массовую охоту в 
уникальном природном парке.

Считаем, что снятие статуса 
особо охраняемой природной 
территории фактически ведет 
к покровительству дальнейше-
го уничтожения ценной экоси-
стемы на тысячах гектаров, а 
также приведет к дальнейшей 
вырубке лесов, существенно-
му сокращению водоохранных 
зон, легализует предыдущее и 
будущее уничтожение лесов на 
заповедной территории.

(Печатается 
в сокращении)

«Спасибо Деду 
 за Победу»

Внук на обоях 
 написал
 
И во – дела! 
 За надпись эту
 
Его никто 
 не наказал.
 
Отец счастливо 
 рассмеялся,
 
Заметив – вот 
 и вырос сын,
 
Дед добродушно 
 улыбался
 
В свои роскошные
 усы.
 
Так рос мальчишка,
 слушал деда,
 
Его рассказы 
 о войне
 
«Спасибо деду 
 за Победу»
 
Он краской вывел 
 на стене.
 
И управдом, серьезный
 малый,
 
К отцу с докладом 
 не пошел,
 
А только краску чуть
 подправил.
 
Он сам через Афган
 прошел.
 
И вот мальчишка 
 уж мужчина,
 
И как у всех 
 заведено
 
Семью имеет 
 и машину,
 
А деда нет уже 
 давно.
 
Когда они в машине
 едут,
 
Все видят надпись 
 на стекле
 
«Спасибо деду 
 за Победу».
 
Дед след оставил 
 на земле.
 

Мария Сальникова, 
член Вологодского  

отделения СР.
 

Стихотворение 
опубликовано 

в рамках  историко-
патриотической  

акции СР  
«75 лет под знаменем 

Победы»

оказана и многодетной матери, 
воспитывающей пятерых детей. 
Не остались без внимания Воло-
годское общество инвалидов и 
общественная организация «Со-
твори Добро». Им были переда-
ны одежда и книги.

«В рамках проведения пар-
тийной акции мы оказываем 
не только конкретную помощь 
гражданам и социально зна-
чимым общественным орга-
низациям, но и привлекаем 
внимание общественности к их 
проблемам», - отметил Влади-
мир Петраковский (на фото 
крайний справа).

КОЛЛЕКТИВНОЕ ОБРАЩЕНИЕ ЖИТЕЛЕЙ  ВЕЛИКОУСТЮГСКОГО РАЙОНА


